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NOTÍCIAS
Avançam as obras para requalificação da 

Avenida Airton Senna, em Igaporã

Brasil precisa se imunizar contra fake news, 
aponta o relatório Check Up, da agência Nova SB
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Pedofilia virtual: Jurista 
do Centro Universitário de 
Brasília alerta sobre crimes 
que envolvem a distribuição de 
pornografia infantil

Jerônimo Rodrigues inaugura 
obra de requalificação na BA-575 
e horta comunitária, entre outros 

investimentos, em Santana
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Todo o nosso corpo sente a passagem do tempo ao longo 
dos anos. Isso também ocorre com a nossa voz, que tam-
bém sofre mudanças, perdendo volume e potência con-

forme vamos ficando mais velhos, condição conhecida como Pres-
bifonia. De acordo com o Otorrinolaringologista André Apenburg, 
da Otorrino Center, empresa que integra o Grupo H+Brasil, uma 
das maiores Holdings de Saúde com Multiespecialidades do país, 
o envelhecimento natural da voz ocorre geralmente a partir dos 
65 anos, mas seu início, grau e desenvolvimento dependem das 
predisposições genéticas, de saúde geral e de uso vocal ao longo 
da vida, assim como das condições emocionais e ambientais, en-
tre outros fatores.

O envelhecimento e a alteração da função vocal acontecem 
porque a Laringe, órgão onde é produzido o som por meio da 
vibração das pregas vocais e do ar que vem dos Pulmões, é afeta-
da. Com isso, a voz vai perdendo flexibilidade, resistência e força, 
ficando mais fraca e rouca. “A Presbifonia é resultado do enrijeci-
mento e da desidratação das Pregas Vocais, da calcificação das 
Cartilagens e da Atrofia dos Ligamentos que promovem a articu-
lação entre as diversas membranas e músculos da Laringe, além 
da redução do Muco que lubrifica o órgão e da capacidade pul-
monar”, explica o Especialista.

O Médico André Apenburg alerta que maus hábitos podem 
intensificar ou estimular o aparecimento precoce da Presbifonia, principalmente aqueles que causam problemas na função respira-
tória, como o tabagismo, além da ingestão de bebidas alcoólicas em excesso, que pode aumentar o Refluxo de Ácido do Estômago 
e lesionar a Laringe. Outros quadros de Doenças Pulmonares Obstrutivas, como Bronquite e Enfisema, também causam a redução 
de volume respiratório para inspiração e, portanto, acabam por prejudicar a emissão da voz, que sai com mais dificuldade e menos 
amplificada. Também são vilões da voz as Doenças Vasculares, Musculares e Neurológicas Degenerativas.

O controle do peso, além de trazer diversos benefícios, é outro importante fator para garantir a Saúde Vocal, pois a obesidade di-
ficulta a respiração, o que compromete a qualidade da voz devido à sobrecarga pulmonar. "Entre as principais dicas saudáveis para 
manter-se distante da Presbifonia e retardá-la é realizar exercícios aeróbicos, como caminhada, corrida e natação, pois essas atividades 
conseguem potencializar a capacidade respiratória pulmonar”, confirma André Apenburg, para quem o envelhecimento das Pregas 
ou Músculos Vocais é muito mais evidenciado em pacientes sedentários.

Há alguns sinais de alerta para que um Otorrinolaringologista seja consultado, como, por exemplo, rouquidão persistente, cansa-
ço e dificuldade para emitir sons e dor muscular no pescoço pelo excessivo esforço vocal. Sintomas secundários, como pigarro ou 
sensação de corpo estranho na garganta, também devem ser levados em consideração. Embora naturais e esperados, distúrbios 
hormonais das mulheres na Menopausa e dos homens na Andropausa podem gerar alteração de voz, e também necessitam de 
acompanhamento.

Entre os tratamentos disponíveis, além dos medicamentosos para combater a causa da Presbifonia, destacam-se intervenções ci-
rúrgicas na Laringe, com a inclusão de substâncias como Ácido Hialurônico, Técnicas de Fonoterapia e até o canto, de forma individual 
ou em corais, especialmente quando há acompanhamento com um Professor, que irá assegurar uma prática saudável, com exercícios 
de aquecimento e desaquecimento vocal e colocação correta de voz.

Dicas para manter a voz sempre saudável:

•. Beba água frequentemente e evite a exposição excessiva ao ar condicionado
•. Reduza a ingestão de cafeína e evite alimentos condimentados, chocolates, leite e seus derivados
•. Não fume e reduza o consumo de bebidas alcoólicas. Evite pigarrear
•. Evite falar muito alto e em excesso, mantendo um tom de voz habitual, e longe de ambientes ruidosos
•. Opte por roupas que não apertem a região do pescoço, tórax e abdômen
•. Mantenha uma postura corporal adequada ao falar
•. Pratique exercícios de aquecimento e desaquecimento vocal sempre que possível.
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Presbifonia: saiba mais sobre o envelhecimento 
da voz, métodos de prevenção e tratamentos

O otorrinolaringologista André Apenburg fala sobre 
dicas e tratamentos para prevenir e adiar o envelhe-
cimento da voz. 

www.lumecomunicacao.com.br

SILVIO CÉSAR TUDELA - ASCOM – 
(AGÊNCIA LUME COMUNICAÇÃO INTEGRADA)

FOTO: DIVULGAÇÃO



OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

Sempre Sepúlveda Pertence

O STF, seguramente, encontra-se de luto! 

A recente perda do jurista Sepúlveda Pertence é uma lacuna indes-
critível.  

Detentor de obra, indiscutivelmente, perene e atual. Suas decisões, em espe-
cial, na Corte Suprema, influenciaram – concretamente -  um vasto universo 
de profissionais do direito. 

Muitos ministros da atualidade, replicam seus ensinamentos e, dificilmente, 
são apartados em seus relatórios e votos.   

Defensor democrático e contumaz contrário ao despotismo. Foi, infelizmen-
te, cassado na ditadura militar e dizia com ironia: “não fui retirado do cargo 
por um só general, foi preciso 03”. 

Tudo, naturalmente, do seu elevado saber jurídico e robusta defesa.  

Registra-se, ainda, que: zelou, com veemência, pelos direitos fundamentais 
da nossa constituição cidadã.  
Promoveu, com maestria, diálogos no Supremo Tribunal Federal com a so-
ciedade! 

O ministro Luís Roberto Barroso - certa vez-   vaticinou num evento do 
IAB: “José Paulo Sepúlveda Pertence tinha essa marca: uma personalidade 
gentil, generosa e afetuosa com todos, inclusive com quem não tinha nenhu-
ma importância. Que era o meu caso. Ele tinha autoconfiança suficiente para 
ser humilde. Uma coisa que eu aprendi na vida: não importa o seu talento, o 
seu nível de educação ou o seu cargo. É a maneira como você trata as outras 
pessoas, sobretudo as que não são poderosas, que diz tudo sobre você. Tor-
nei-me seu admirador incondicional e seguimos amigos pela vida afora. À 
nossa relação, desde o primeiro momento, se aplica uma frase inspirada de 
Vinícius de Moraes: ‘A gente não faz amigos. A gente os reconhece’”.  

Por fim, o STF é um órgão máximo do Judiciário com elevada importância 
no controle judicial dos atos de diversos poderes, além de ser o guardião 
mor da nossa Constituição Federal.   

As ideias do saudoso ministro estão, naturalmente, difundidas e manuteni-
das na democracia brasileira. 

Reflitamos, pois! 
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não importa o seu 
talento, o seu ní-
vel de educação 
ou o seu cargo. É 
a maneira como 
você trata as ou-
tras pessoas, so-
bretudo as que não 
são poderosas, 
que diz tudo sobre 
você. 

Professor-Direito Administrativo
Mestre em Direito-UFPE
Doutorando em Direito-UAL-Lisboa
Membro efetivo do IGHB-BA
Oficial de Justiça Federal
Membro da Associação Bahiana de Imprensa.
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Depilação a laser masculina: conheça 5 
benefícios para aderir à prática

Neste Dia do Homem, comemorado em 15 de julho, saiba por que o método se 
tornou uma ótima opção para este público

vanessa.serafim@inpresspni.com.br

VANESSA SERAFIM - 
ASCOM (GRUPO INPRESS)

A depilação a laser tem 
se tornado uma prá-
tica cada vez mais co-

mum para o público masculino. 
Desde áreas mais conhecidas, 
como a barba, até em regiões 
mais íntimas, este método se 
mostra eficaz para os homens 
que querem se livrar dos pelos 
indesejados e melhorar a auto-
estima e também buscam mais 
praticidade na sua rotina. Nes-
te 15 de julho, dia em que se 
comemora o Dia do Homem, 
Carol Cury, Diretora Técnica da 
Espaçolaser, aborda cincos mo-
tivos que tornam este tipo de 
tratamento um dos queridinhos 
do momento e seus principais benefícios:

 
1. Eficiência no dia a dia: é um procedimento rápido, higiênico e eficaz, já que o laser é um tratamento de depilação duradouro, 

pois o pelo cauterizado não volta a crescer; e contribui também para a autoestima e bem-estar, ao deixar a pele lisa, mais bonita e 
bem cuidada.

 
2. Benefícios para a saúde da pele: para além da estética, ajuda no tratamento da Foliculite, os pelos encravados. “Comparada 

com métodos tradicionais, a depilação a laser é a opção mais eficaz para reduzir os pelos encravados e as inflamações decorrentes de-
les. Isso ocorre porque o laser atinge os folículos pilosos e destrói as células responsáveis pelo crescimento dos pelos, evitando assim, 
a Foliculite. Lembrando que a depilação a laser pode ser realizada em praticamente todas as partes do corpo, exceto sobrancelhas e 
áreas de mucosa”, afirma Carol Cury, Diretora Técnica da Espaçolaser.

 
3. É segura, especialmente para as regiões íntimas: a área íntima masculina é muito delicada e sensível e a depilação a laser não 

causa prejuízos à pele e às estruturas ao redor, portanto pode ser aplicada em toda virilha, incluindo base de pênis e testículos. A Es-
pecialista Carol Cury explica que, com a depilação íntima a laser, os pelos pubianos são removidos de forma mais eficaz, evitando que 
eles fiquem encravados e causem irritações e infecções na região.

 
4. Agilidade e praticidade para a barba: fazer a barba todos os dias sempre foi uma dificuldade na vida dos homens, e uma ati-

vidade que toma tempo. Então, as sessões de laser na região de barba são uma ótima opção para quem prefere ficar sem pelos, por 
serem muito rápida, levando em torno de 5 minutos. Além disso, o laser é menos agressivo e oferece um resultado mais prolongado e 
eficiente, dá mais praticidade na rotina, não agride a pele e em poucos dias já se vê o resultado, pois os pelos são expulsos da pele aos 
poucos. “Geralmente, há duas possibilidades oferecidas: barba completa que engloba também a faixa de barba (região de pescoço) 
ou somente a faixa de barba para aqueles amantes de barba e querem apenas dar um contorno, deixando-a bem alinhada”, destaca 
Carol Cury.

 
5. Indicado para todos os tipos de pele: atualmente, isso é possível devido às tecnologias Alexandrite, para Fototipos mais claros, 

e ND:YAG, os mais escuros. Mas, antes de começar o tratamento, é preciso fazer uma avaliação com os Especialistas para saber qual 
laser é mais compatível com a sua pele. Os cuidados antes e depois das sessões também são essenciais para melhores resultados.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Tratamentos capilares naturais: entenda 
o porquê essa opção vem crescendo 

entre os consumidores
Terapeuta capilar comenta os benefícios desses produtos e procedimentos

giovanna.rebelo@mgapress.com.br

GIOVANNA REBELO ALVES – 
ASCOM (AGÊNCIA MGA PRESS)

Busca por alternativas naturais e sustentáveis para os cuidados com 
o cabelo está em ascensão. 

FOTO: FREEPIK

Os tratamentos capilares naturais estão ganhando cada 
vez mais popularidade entre as consumidoras em todo 
o mundo. À medida que as pessoas se tornam mais 

conscientes dos efeitos adversos dos produtos químicos agressi-
vos encontrados em muitos produtos de cuidados capilares con-
vencionais, a busca por alternativas naturais e sustentáveis está em 
ascensão.

Pensando nisso, Paula Breder, Terapeuta Capilar e fundadora 
da marca de Fitocosméticos PB, resolveu explorar as razões por 
trás desse crescente interesse e como os tratamentos capilares na-
turais estão conquistando o coração das consumidoras.

1. Saúde capilar e bem-estar: A Saúde Capilar é uma preocupação crescente para muitas pessoas, e o uso de produtos químicos 
agressivos pode ter efeitos negativos a longo prazo. Os tratamentos capilares naturais oferecem uma abordagem suave e menos in-
vasiva para cuidar dos cabelos, evitando substâncias químicas prejudiciais, como Sulfatos, Parabenos e Corantes Artificiais. Ingredien-
tes naturais, como Óleos Vegetais, Extratos de Plantas e Manteigas Naturais, são utilizados para nutrir e fortalecer os fios de cabelo, 
proporcionando um aspecto saudável e brilhante.

2. Sustentabilidade ambiental: A crescente preocupação com a sustentabilidade está influenciando as escolhas dos consumidores 
em todas as áreas, incluindo cuidados pessoais. Os produtos capilares naturais são geralmente produzidos de forma sustentável, 
usando ingredientes provenientes de fontes renováveis e métodos de produção que minimizem o impacto ambiental. Além disso, 
esses produtos frequentemente são livres de testes em animais, o que ressoa com consumidores preocupados com o bem-estar 
animal.

 
3. Consciência sobre a toxicidade dos produtos químicos: Com o fácil acesso à informação, os consumidores estão cada vez mais 

conscientes dos possíveis efeitos negativos dos produtos químicos encontrados em muitos produtos de cuidados capilares. Estudos 
mostram que alguns ingredientes químicos agressivos podem causar danos ao cabelo, como ressecamento, irritação do couro ca-
beludo e até mesmo a queda dos fios. Optar por tratamentos capilares naturais oferece uma alternativa livre desses componentes 
tóxicos, proporcionando um cuidado mais suave e saudável para os cabelos.

4. Autonomia no cuidado pessoal: As consumidoras estão buscando maior autonomia quando se trata de cuidados pessoais. Elas 
desejam conhecer e controlar os ingredientes que aplicam em seus cabelos. Ao utilizar tratamentos capilares naturais, as pessoas 
podem personalizar suas rotinas de cuidados capilares de acordo com suas necessidades específicas, selecionando ingredientes que 
atendam às suas preferências e objetivos.

 
5. Tendência do "verde": A preferência por produtos naturais e sustentáveis não se limita apenas aos cuidados capilares, mas reflete 

uma tendência maior em direção a um estilo de vida "verde" e consciente. A conscientização sobre os impactos ambientais e a busca 
por alternativas naturais estão se tornando parte integrante das escolhas de consumo das pessoas. Os tratamentos capilares naturais 
se encaixam perfeitamente nessa mentalidade, fornecendo uma opção alinhada aos valores de saúde, bem-estar e sustentabilidade.

“À medida que mais consumidoras procuram uma abordagem mais natural para o cuidado capilar, os tratamentos capilares na-
turais têm ganhado destaque na indústria. A resposta positiva a essas opções mostra que as pessoas estão dispostas a experimentar 
métodos mais gentis e sustentáveis para manter a saúde e a beleza dos cabelos. O futuro dos cuidados capilares parece ser natural, 
com uma demanda crescente por produtos que sejam saudáveis para o cabelo e para o meio ambiente”, finaliza Paula.

 www.jornaldosudoeste.com
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Jerônimo Rodrigues inaugura obra de 
requalificação na BA-575 e horta comunitária, 

entre outros investimentos, em Santana

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *

O governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT) cumpriu agenda de trabalho na quarta-feira (122), em Santana, 
onde fez a entrega de obras executadas pelo Governo do Estado. O governador aproveitou para visitar a 
ExpoSantana - VIII Exposição Agropecuária de Santana – que está sendo realizada até domingo (16) no Par-

que Manoel Cardoso Pereira. No evento, o Governo do Estado investiu R$ 1,1 milhão, distribuídos entre a realização 
da V Feira da Agricultura Familiar e Economia Solidária, que contou com apoio técnico da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Rural da Bahia, através da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), com objetivo 
de promover a exposição de produtos frescos e saudáveis diretamente dos agricultores, para fortalecer a economia 
local e incentivar a sustentabilidade.

Os investimentos também atenderam a outras ações coordenadas pelas Secretarias de Estado de Educação; da 
Ciência, Tecnologia e Inovação, que assegurou acesso à internet gratuita durante todos os dias da Mostra, por meio 
do Sinal de Wi-Fi Conecta Bahia; da Agricultura, Pecuária, Irrigação, Pesca e Aquicultura, e da Segurança Pública da 
Bahia.

V Feira de Ciências e Educação Profissional e Tecnológica para o Desenvolvimento Integrado 

FOTO: MATEUS PEREIRA – GOVBA.

A Secretaria de Estado da Educação da Bahia participa da realização da V Feira de Ciências e Educação Profissional 
e Tecnológica para o Desenvolvimento Integrado. O evento que promove a troca de experiências e expõe Projetos 
de Tecnologias Sociais da Educação Profissional e Tecnológica, envolve 16 stands com exposição de 61 Projetos de 
38 Unidades Escolares, pertencentes a 37 municípios, que abrangem 21 Núcleos Territoriais de Educação e envol-
vem 266 estudantes e professores.

FOTO: MATEUS PEREIRA – GOVBA.



No município, Jerônimo 
Rodrigues fez a entrega ofi-
cial das obras de pavimen-
tação da BA-575, no trecho 
de 30 quilômetros entre o 
Distrito de Porto Novo e o 
entroncamento da BA-172, 
que dá acesso ao município. 
Nas obras, executadas pela 
Secretaria de Estado de In-
fraestrutura de Transporte, 
Energia e Comunicação da 
Bahia, por meio da Superin-
tendência de Infraestrutura 
de Transportes da Bahia, 
exigiu investimentos da or-
dem de R$ 33,5 milhões. O 
trecho requalificado vai me-
lhorar a logística de escoa-
mento da produção agro-
pecuária da microrregião de 
Santana, além de atender a 
demanda da população da região do Distrito de Porto Novo para acesso com segurança à Saúde e ao Transporte 
Escolar.

Ainda na área da Infraestrutura, o governador fez a entrega das obras de requalificação do Aeródromo, que in-
cluíram revitalização das pistas, bem como a sinalização horizontal na área de movimentação das aeronaves e pátio 
de aeronaves. As obras no Aeródromo, incluíram também serviços de desmatamento e limpeza do sítio aeroportu-
ário, terraplenagem, drenagem, cerca patrimonial, biruta, sinalização horizontal e vertical, receptivo e instalação de 
portão de acesso. Executadas pela Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da 
Bahia, por meio da Superintendência de Infraestrutura de Transportes da Bahia, as obras exigiram investimentos de 
R$ 11 milhões. O equipamento permite o rápido deslocamento de passageiros, para a fluidez de diversas atividades 
econômicas da região Oeste. 

07Brumado, 13 a 14 de Julho de 2023
Jornal do Sudoeste

JS Notícias JS.CIDADES

 www.jornaldosudoeste.com

Trecho de 30 quilômetros da BA-575, entre o Distrito de Porto Novo e o entroncamento da BA-172, 
foi requalificado pelo Governo do Estado 

Governador fez a entrega das obras de requalificação e ampliação 
da Escola Municipal Clébeson Andrade de Jesus. 

FOTO: MATEUS PEREIRA – GOVBA.

Na área da Educação, Jerônimo Rodrigues fez a en-
trega das obras de requalificação e ampliação da Escola 
Municipal Clébeson Andrade de Jesus. As intervenções 
na Unidade de Ensino, que atende 360 alunos, exigiram 
investimentos da ordem de 1 milhão. As intervenções in-
cluíram a reforma de seis Salas de Aula, Laboratório de In-
formática, Secretaria e Sala de Coordenação, além da in-
fraestrutura da área externa (construção de calçada, muro 
e do pátio da frente), ampliação de Refeitório, Recepção, 
Diretoria, Sala de Professores e sanitários.

Jerônimo Rodrigues entregou ainda Horta Comunitá-
ria, no Bairro São Geraldo, implantada no âmbito do Pro-
jeto “Santana Sustentável - Semente na Terra, Alimento 
na Mesa”, Programa Piloto desenvolvido pelo Governo 
do Estado, através da Secretaria de Estado de Desenvol-
vimento Rural da Bahia, por meio da Companhia de De-
senvolvimento e Ação Regional (CAR), em parceria com a 
Prefeitura Municipal de Santana. 

Com 100 Módulos de 32 Canteiros, ocupando uma área de 7,5 hectares, com 100 módulos de 32 canteiros, a 
Horta Comunitária do Projeto “Santana Sustentável - Semente na Terra, Alimento na Mesa”, vai beneficiar a Escola 
Família Agrícola Padre Artur Birk e produtores em áreas coletivas de Assentamentos Rurais, favorecendo 100 famí-
lias. No Projeto foram investidos R$ 609,9 mil.

Acompanharam o governador na visita a Santana, entre outros, o secretário de Estado de Relações Institucionais, 
Luiz Carlos Caetano; o Diretro-Presidente da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), empresa pú-
blica vinculada à Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural da Bahia, Jeandro Laytynher Ribeiro, e o Superin-
tendente de Transportes da Bahia, órgão da estrutura da Secretaria de Estado de Transporte, Energia e Comunicação 
da Bahia, Saulo Filinto Pontes de Souza.

(*) COM INFORMAÇÕES DA SECRETARIA DE ESTADO DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA BAHIA.

FOTO: MATEUS PEREIRA – GOVBA.
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Prefeito de Morpará cancela festejos em 
comemoração ao aniversário da cidade

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *

O município de Morpara completará, no próximo domingo (16), 61 anos de emancipação política e administrati-
va, mas as comemorações vão se resumir a atividades cívicas institucionais, a serem realizadas às 7 horas, em frente 
ao Paço Municipal. A decisão de não realizar os festejos que tradicionalmente marcam a data foi anunciada pelo 
prefeito Shirley – Lelei – Novaes Barreto (PT), em Nota Oficial distribuída pela Assessoria de Comunicação Social da 
Prefeitura Municipal.

Na ‘Nota’, o gestor petista justifica que a decisão de suspender os festejos considerou o cenário econômico e os 
impactos dos gastos nas finanças públicas. Apontou, ainda, que a decisão também levava em conta o respeito ao 
servidor lotado na Secretaria Municipal de Infraestrutura, que foi vítima de descarga elétrica durante a montagem 
do palco dos festejos juninos, vindo a óbito. Na ocasião, esclareceu o gestor na ‘Nota’, a Administração Municipal 
manteve a programação “com as devidas e merecidas homenagens” ao funcionário.

FOTO: DIVULGAÇÃO/PMM
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INFRAESTRUTURA

Avançam as obras para requalificação da 
Avenida Airton Senna, em Igaporã

lucimaralmeida@jornaldosudoeste.com
LUCIMAR ALMEIDA

Anunciada pelo prefeito Newton Francisco – Neto – Neves Cotrim (PT), no último mês de junho, durante o ato de 
inauguração da Clínica Municipal de Especialidades Médicas, no último mês de junho, como uma das grandes obras 
estruturantes que vão marcar a atual gestão, as obras de requalificação da Avenida Airton Senna, trecho urbano da 
BR-430 (Caetité/Bom Jesus da Lapa), estão em ritmo acelerado e deverão estar concluídas antes do prazo previsto.

A primeira etapa das obras, que está sendo executada pelo Governo do Estado, através da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano, por meio da Coelba/Neonergia, concessionária dos serviços públicos de distribuição 
de energia elétrica no Estado, foi iniciada no último dia 5 de julho e preveem a substituição dos postes do canteiro 
central e das laterais das pistas, além das lâmpadas para as de LED. Nas intervenções vão ser investidos mais R$ 3 
milhões, dos quais aproximadamente R$ 40 mil de contrapartida da Prefeitura Municipal na aquisição de braços de 
postes com lâmpadas de LED.

Implantação do novo Sistema de Iluminação da Avenida Airton Sena, trecho urbano da BR-430, em Igaporã.

A implantação do novo Sistema de Iluminação da Avenida Airton Senna, tem causado alguns transtornos aos 
motoristas e usuários, mas, como reforça o prefeito Newton Francisco – Neto – Neves Cotrim (PT), os benefícios vão 
impactar positivamente na vida de toda a população, oferecendo mais segurança e melhorando a trafegabilidade, 
além de valorizar os imóveis e fomentar o comércio do seu entorno.

A segunda etapa de obras do Projeto de Revitalização dos três quilômetros de extensão da Avenida Airton Senna, 
trecho urbano da BR-430 (Caetité/Bom Jesus da Lapa), principal corredor rodoviário ligando o Sudoeste ao Oeste do 
Estado, fundamental não apenas para o abastecimento e escoamento da produção da macrorregião, mas para o Tu-
rismo, com intervenções de urbanização e paisagismo, que deverão exigir investimentos da ordem de R$ 4 milhões, 
que serão financiados com recursos de convênio celebrado pela Prefeitura Municipal com o Governo do Estado, 
através da Companhia de Desenvolvimento Urbano da Bahia (Conder), empresa pública vinculada à Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento Urbano da Bahia.

FOTOS: ASCOM/PMI
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IMUNIZAÇÃO

Brasil precisa se imunizar contra fake news, 
aponta o relatório Check Up, da agência Nova SB

Novos personagens reforçam corrente da desinformação contra vacinas nas redes sociais

Estudo da Nova SB mostra que narrativa antivax furou a bolha e atingiu cerca de 56 milhões de pessoas 

cejana.montelo@giusticom.com.br

CEJANA MONTELO – ASCOM 
(AG~ENCIA GIUSTI CREATIVE PR)

A pesquisa “Fakes e 
ataques à vacinação” 
apresenta um diag-

nóstico dos possíveis efeitos 
das notícias falsas na cobertura 
vacinal do Brasil. Um aspecto 
observado nesse estudo foi a 
tendência de sofisticação da 
rede de desinformação, que 
passou a usar o “cientificismo” 
no lugar de figuras caricatas 
de jacarés e chips chineses 
que funcionam como agentes 
secretos. Essa análise integra 
o monitoramento Check Up 
Fake News, realizado pelo Nú-
cleo de Integridade da Infor-
mação da Nova SB, sobre as postagens antivacinas nas redes sociais.

O levantamento identificou, por exemplo, postagens de supostos médicos influenciadores abordando o que seriam efeitos 
colaterais e doenças provocados pelos imunizantes. Os Trend Topics das publicações são a vacina como causa de Doenças 
Cardíacas. Essa narrativa manipulada “furou a bolha” e alcançou cerca de 56 milhões de pessoas.

Para o Analista-Chefe do Núcleo de Integridade da Informação, Marcus Flora, que junto com as Analistas Joice Pacheco e 
Marcela Canavarro são os responsáveis pelo estudo, a rede de desinformação é abastecida por influenciadores da Área da Saú-
de e muitos inclusive de outros países. “Essa prática de usar um Médico ou Cientista estrangeiro falando de doenças graves e 
atribuindo a sua causa ao imunizante é muito difundida nas redes porque as credenciais de profissionais estrangeiros, além de 
causarem uma percepção positiva entre os seguidores, são mais difíceis de serem checadas”, explica Marcus.

 
Como o cidadão se informa?

O relatório do estudo “Fakes e ataques à vacinação”, que também recorreu a pesquisas qualitativas e quantitativas realizadas 
pela Agência em parceria com Institutos de Opinião, trouxe uma mostra da influência da fonte de informação na decisão sobre 
a imunização. Os dados mostram que os índices de vacinação contra Covid também estão relacionados ao meio pelo qual a 
população se informa.

As pessoas que se informam pelos canais tradicionais de mídia, 19%, ou por meio dos Órgãos de Saúde Oficiais, 26%, apre-
sentam maior adesão à vacinação. Esses grupos tomaram 5 doses da vacina contra a Covid19. Enquanto os grupos com baixas 
médias de imunização, com uma ou duas doses, se informam pelas redes sociais, 28%, e WhatsApp, 24%.

Esse cenário, no entanto, muda completamente quando a pergunta é sobre vacina contra a gripe ou se seu filho foi vacinado 
nos últimos 12 meses? Nesses casos, as respostas sobre como a população se informa aparecem mais equilibradas e a fonte de 
informação pode ser tanto a mídia tradicional, social, WhatsApp quanto os canais oficiais do Governo.

A pesquisa analisou 978.440 mensagens (tweets, retweets e respostas) postadas no Twitter entre 1º de março e 30 de maio, 
com termos de busca relacionados à vacinação. E entrevistou homens e mulheres, de 25 a 50 anos, classe D/C, evangélicos e 
católicos, das cidades de Ribeirão Preto (SP), Cruz Alta e Arroio do Tigre (RS), eleitores moderados de Bolsonaro e eleitores nem 
Lula/nem Bolsonaro.

 
Força da mídia

O estudo qualitativo realizou entrevistas com pessoas bolsonaristas de perfil mais moderado e daquelas que não votaram 
nem Bolsonaro, nem Lula. Um dado curioso é que os próprios bolsonaristas reconheceram que não acreditam 100% nas pos-



tagens negacionistas porque elas chegam pelas mídias sociais e não pela mídia convencional, mas, muitos, ainda assim, com-
partilham estas fakes. Além de serem vítimas do medo e insegurança que tais publicações promovem.

Para Flora, as fake news sobre doses de reforço da vacina anti-Covid possuem um alto poder de disseminação e impacto so-
bretudo entre eleitores de Bolsonaro. “Os perfis analisados operam com o sentimento de medo da população mais vulnerável e 
menos escolarizada, espalhando histórias sobre supostos efeitos colaterais, doenças e óbitos que seriam causadas pela vacina”, 
explica Flora. Além do medo, as fake news provocam sentimentos como desconfiança, dúvidas, receios e pânico.

 
Polarização política

A etapa quantitativa do estudo apontou um viés político muito forte. Pessoas que tomaram só uma ou duas doses da vacina, 
por exemplo, 13% votaram em Lula e 31% em Bolsonaro. Já aqueles que tomaram as cinco doses, 19% votaram em Lula e 9% 
em Bolsonaro.

A mesma inclinação se dá quando se questiona sobre aprovação de 4 meses do Governo Lula. Entre os que tomaram uma ou 
duas doses, 14% avaliam positivamente o Governo; já entre os que tomaram cinco doses, a aprovação cresce para 19%. Quan-
do perguntados sobre aprovação da gestão Bolsonaro, o grupo de uma ou duas doses reuniu 29% das respostas favoráveis e 
o grupo de cinco doses registrou 9% das respostas favoráveis.

A mesma inclinação se repete quando a pergunta é sobra a imunização contra a gripe. Entre os que já se vacinaram, 43% 
voltaram em Lula e 30% em Bolsonaro; já aqueles que não se vacinaram, 55% em Lula e 67% em Bolsonaro.

 
Vacinar ou não vacinar

O caminho para a conscientização da urgência da cobertura vacinal ainda é longo. Seja pelas fakes news, quanto pelos de-
safios logísticos, o que os dados oficiais apontam é o retrocesso do Brasil na cobertura vacinal. Apesar desse cenário, o estudo 
traz alguns dados positivos sobre a eficiência das vacinas. Perguntados se o imunizante é pouco, médio ou muito importante 
no combate a doenças, a maioria respondeu muito importante e a nota obtida foi de 9,1, numa escala de 0 a 10.
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Uesb participará do 14° Encontro Nacional do Café

ascom@uesb.edu.br
ASCOM – UESB VCA

Entre os dias 17 a 19 de setembro, será realizado o 14° Encontro Nacional do Café. Pelo terceiro ano, a Univer-
sidade Estadual do Sudoeste da Bahia (Uesb) participa do evento sistematizando a logística de apresentação 
dos trabalhos de pesquisa e organizando os resumos relacionados à cafeicultura. O objetivo da ação, reali-

zada pelo Laboratório de Classificação e Degustação em Café da Uesb, é abrir espaço para a exposição de resumos 
científicos sobre o tema.

Por meio do uso da Ciência e da Arte, o evento busca dar destaque a Cafeicultura, com a ideia de fomentar essa 
cadeia produtiva no Planalto da Conquista. 

A edição de 2023 contará com a realização de palestras, apresentação de trabalhos, Minicursos, Exposições de 
Máquinas, dinâmicas de campo, entre outras atividades. Os interessados em apresentar os trabalhos devem se ins-
crever até o dia 21 de agosto, seguindo as normas de submissão.

A programação acontecerá na Fazenda Vidigal, em Barra do Choça, das 8 às 18 horas e tem como público-alvo, 
acadêmicos, professores e pesquisadores. 

Para mais informações sobre o processo de seleção dos trabalhos, entre em contato com o Laboratório de Classi-
ficação e Degustação de Café, entre em contato pelo e-mail  labocaferesumos@gmail.com ou por meio do telefone 
(77) 3425-9357.

FOTO: DIVULGAÇÃO



A palmada, ao 
contrário do que 
muitos pensam, 
não educa, atemo-
riza, constrange, 
deixa marcas físi-
cas e emocionais

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

Um balanço dos 33 anos do ECA
O Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA), sancionado em 13 de julho de 1990, 
completa 33 anos em 2023. O documento destaca crianças e adolescentes como pessoas 
em desenvolvimento físico, mental, moral, espiritual e social que são sujeitos de direitos 
como vida, saúde, alimentação, educação, lazer, dignidade, respeito e liberdade, além de 
colocá-los a salvo de toda forma de negligência, discriminação, violência e crueldade.

O direito ao respeito foi regulamentado nos arts. 17, 18, 18-A e 18-B do ECA, alterados 
pela Lei 13.010/14, Lei Menino Bernardo, e consiste na inviolabilidade da integridade 
física, psíquica e moral da criança e adolescente, abrangendo a preservação da imagem, 
identidade, autonomia, valores, ideias, crenças, espaços e objetos.

A integridade alcança a inviolabilidade do corpo físico e psíquico protegidos das palma-
das, castigos físicos, tratamento desumano, cruel, degradante, abuso moral ou vexatório 
como pretextos de correção, disciplina, educação pelos pais, familiares, responsáveis, 
agentes públicos ou pessoa encarregada do cuidado.

A palmada, ao contrário do que muitos pensam, não educa, atemoriza, constrange, deixa 
marcas físicas e emocionais nos seres em desenvolvimento. Para a lei não são admiti-
das palmadas leves nem meio humilhante de correção disciplinar porque os exemplos, 
lições lúdicas, diálogo, paciência e amorosidade ensinam com eficiência e dignidade.

Passados trinta e três anos de vigência do ECA e o cenário brasileiro, infelizmente, é de 
violações no seio familiar com omissão estatal. Em 2021, alertaram UNICEF e o Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública, que 35 mil crianças foram mortas de forma violenta no 
Brasil nos cinco anos anteriores.

Em 2022, foi divulgado que no ano de 2021 quase 20 mil casos de maus tratos foram 
registrados contra crianças e adolescentes, segundo dados do Anuário Brasileiro de Se-
gurança Pública. A política de proteção integral com absoluta prioridade desenhada pelo 
ECA não foi implantada em todos os lares.

As causas são variadas, mas destaco que ainda são alimentados os mitos do castigo, da 
palmada e da correção física. Também não dispomos de programas sociais e políticas 
públicas voltadas ao esclarecimento de pais ou responsáveis sobre os direitos fundamen-
tais do ECA.

Após 33 anos, as estatísticas apontam a culpa do Estado por omissão e a corresponsabi-
lidade dos pais pelo descumprimento dos direitos básicos. Às crianças e adolescentes, 
futuras gerações do país, restam esperança, evolução geracional e solidariedade.
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SAMANTHA DUFNER É AUTORA DO LIVRO 
“FAMÍLIAS MULTIFACETADAS”, MESTRE 
EM DIREITOS HUMANOS, ADVOGADA E 
PROFESSORA.POR  SAMANTHA DUFNER
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Pedofilia virtual: Jurista do Centro Universitário 
de Brasília alerta sobre crimes que envolvem a 

distribuição de pornografia infantil
Especialista detalha passos da investigação que criminaliza a aquisição e posse de 

material relacionado a crimes sexuais contra menores

ceub@maquinacohnwolfe.com |

ASCOM/CEUB 
(AGÊNCIA MÁQUINA COHN & WOLFE)

O Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA) criminaliza a aquisição e posse de material relaciona-
do à Pedofilia na Internet, além de outras condutas relacionadas. O Professor de Direito Penal do 
Centro Universitário de Brasília (Ceub), Victor Quintiere, orienta sobre as principais Leis e Medidas 

de Proteção no Combate à Pedofilia e ao Abuso Sexual Infantil. Segundo ele, pais, mães, Escolas e a comu-
nidade em geral devem estar atentos a mudanças repentinas de comportamento e sinais de violência física 
nas crianças.

O jurista explica que o Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA) reprime uma série de condutas como 
produzir, dirigir, fotografar, filmar ou registrar qualquer cena de sexo explícito ou pornográfico envolvendo 
crianças, com pena de 4 a 8 anos de prisão e multa. Quintiere menciona o Artigo 241 do Estatuto, que trata 
da exposição à venda de registros ou vídeos contendo sexo explícito ou implícito de crianças ou adoles-
centes. “A Alínea prevê punição para aqueles que oferecem, trocam, disponibilizam ou transmitem material 
com cenas de sexo explícito envolvendo crianças”, explica.

As técnicas de investigação são fundamentais para combater a distribuição de material alusivo à Pedofi-
lia. Para uma investigação em casos como estes, o docente do Ceub relata que autoridades policiais infil-
tram agentes em fóruns e grupos que disseminam conteúdo relacionado à Pedofilia na Internet. Também 
são utilizadas técnicas convencionais, como a quebra de sigilo telefônico e bancário, visando desmantelar 
organizações criminosas que lucram com a exploração de material pornográfico envolvendo crianças e 
adolescentes.

FOTO: PIXABAY
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Quintiere ressalta a importância de profissionais que lidam com crianças e adolescentes estarem pre-
parados para identificar indícios de Pedofilia e Abuso Sexual. Isso inclui observar mudanças repentinas 
de comportamento e sinais de violência física nas vítimas. “Para ajudar no combate a crimes como este, 
a comunidade em geral, incluindo Escolas Públicas e Privadas, deve estar atenta a esses sinais, acolher as 
vítimas e encaminhá-las para o tratamento adequado, além de reportar às autoridades competentes”, res-
salta o jurista.

Sociedade vigilante
A cada 24 horas, 320 crianças são vítimas de abuso no Brasil, revelando uma situação alarmante. De 

acordo com dados do Disque 100, em 2019 foram registradas 17.093 denúncias de violência sexual contra 
menores de idade, sendo a maioria casos de Abuso Sexual (13.418) e de Exploração Sexual (3.675). Os nú-
meros também revelam que 70% dos casos de Abuso e Exploração Sexual envolvem pais, mães, padrastos 
ou outros parentes das vítimas, sendo que 70% desses crimes ocorrem dentro do ambiente doméstico do 
agressor ou da própria vítima.

O Disque 100 é um canal anônimo para denúncias de Abuso Infantil e Violações de Direitos Humanos. 
Qualquer cidadão pode fazer uma denúncia, que será analisada e encaminhada aos órgãos competentes. O 
canal funciona diariamente, 24 horas por dia, incluindo sábados, domingos e feriados. As ligações podem 
ser feitas de todo o Brasil por meio de discagem gratuita, de qualquer terminal telefônico fixo ou móvel 
(celular), bastando discar 100.

CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
            
           

Vitória da Conquista – 10 de julho de 2023

Prezados(as) Senhores(as) Associados(as),

A Diretoria da “ACATACE - Associação dos Comerciantes Atacadistas de Hortifrutigranjeiros do 
CEASA de Vitória da Conquista/BA”. Cumprindo com as determinações do Estatuto, vem, tempestiva-
mente Convoca todos os Associados a comparecer à Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada na 
praça de alimentação no dia 24 de julho de 2023 (segunda-feira), às 10h:30min em primeira chamada 
respeitando quórum legal dos membros da Diretoria, e se não tiver presente o tal quórum, será realizada 
na segunda chamada às 11h com qualquer número de Associados presentes,  com a finalidade especifica 
de ser apresentado sobre à matéria da seguinte ordem do dia:

a) Apresentação da Diretoria e Novos associados;
b) Informações sobre as melhorias já realizadas;
c) Previsão orçamentária para 2023;
d) Apresentação dos custos para melhorias e deliberação da taxa extra;
e) Deliberação sobre cobrança do solo da área externa;
f) Deliberação sobre reajuste da taxa do solo;
g) Mudança do Regimento Interno;
h) O que ocorrer.
 
Salienta-se a importância de todos, tendo em vista a relevância dos assuntos a serem tratados. Fica 

registrado que a presente convocação respeitou seu prazo e sua divulgação em meios de comunicação, 
conforme previsão em estatuto. Os ausentes podem ser representados por meio de procuração, desde 
que, cumpra o aspecto regimental.

Agradecendo o seu comparecimento, subscrevo-me atenciosamente.

Ronaldo Carvalho
Presidente da ACATACE
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Emissões brasileiras aumentaram em 2022

No mundo competitivo dos negócios, a marca é um ativo valioso para qualquer empresa. Ela representa a identidade, a re-
putação e a qualidade dos produtos ou serviços oferecidos. Por isso, o registro da marca é uma etapa crucial para garantir 
a proteção e a exclusividade do uso no mercado, além de se configurar em uma maneira eficaz de se destacar e estabelecer 

uma vantagem competitiva, pois protege a marca contra ações de terceiros que possam prejudicar sua reputação ou confundir os 
consumidores (o chamado aproveitamento parasitário).
 
No Brasil, esse registro é realizado junto ao Instituto Nacional da Propriedade Industrial (INPI), dentro dos limites estabelecidos 
por legislação específica, destacando-se a Lei 9.279 de 14 de maio de 1996 (Lei da Propriedade Industrial).
 
O cenário atual demonstra que cada vez mais as empresas ao redor do mundo buscam a proteção de suas marcas, devido ao seu 
valor econômico significativo. As estatísticas publicadas pela Organização Mundial de Propriedade Intelectual (OMPI) mostram 
que, em 2021, foram depositados quase 14 milhões de pedidos de registros de marcas perante os diversos escritórios de proprie-
dade industrial ao redor do mundo. [1]
 
Do total de pedidos, 11 milhões foram registrados, com destaque para a China, com cerca de 7,8 milhões de marcas, seguida pelos 
escritórios dos EUA (490.998), da Europa (455.675), do Reino Unido (383.041) e da Índia (354.963).[2]
 
No Brasil, em 2021, houve um total de 394.087 pedidos de registro, o que coloca o país em um lugar relevante no cenário mun-
dial. Comparado com o ano de 2016, quando houve, no Brasil, 158.709[3] de pedidos de registros de marcas, percebe-se um 
aumento de quase 250% em apenas 5 anos, o que demonstra principalmente o interesse das empresas brasileiras na proteção de 
suas marcas.
 
O registro da marca confere ao titular o direito exclusivo de uso daquela identidade visual ou nome no mercado. Isso significa 
que nenhuma outra empresa poderá utilizar uma marca idêntica ou semelhante para produtos ou serviços similares. Essa exclu-
sividade é fundamental para evitar a concorrência desleal e proteger a reputação da empresa, além de evitar possíveis conflitos e 
disputas judiciais. Ademais, o registro de marca também é fundamental para proteger os investimentos em publicidade e marke-
ting.
 
Outro ponto importante é que o registro da marca proporciona segurança jurídica: ao obter o registro, a empresa passa a ter um 
título oficial que comprova a propriedade da marca, conferindo-lhe maior respaldo legal em casos de violação ou uso indevido. 
Além disso, o registro também facilita a resolução de disputas relacionadas a marcas.
 
Além da proteção e segurança jurídica, o registro da marca também agrega valor econômico à empresa. Uma marca registrada é 
um ativo intangível que pode valorizar o negócio e contribuir para o seu sucesso em longo prazo. Marcas registradas são vistas 
como mais confiáveis e estabelecem uma conexão com os consumidores, o que pode resultar em fidelização e preferência pela 
marca.
 
No contexto globalizado em que vivemos, o registro da marca também é importante para a expansão internacional dos negócios. 
Tanto que é possível, até mesmo, que o pedido de registro seja solicitado com extensão para outros países, desde que signatários 
do acordo internacional denominado Protocolo de Madri, internalizado por meio do Decreto Legislativo nº 98, de 2019.
 
É importante ressaltar que o registro da marca deve ser feito o mais cedo possível, pois o sistema brasileiro adota o princípio da 
“prioridade de uso”. Ou seja, a marca é registrada, a princípio, para aquele que solicita o registro primeiro, o que torna funda-
mental que as empresas protejam suas marcas, evitando, assim, possíveis problemas futuros.
 
Embora existam soluções jurídicas para combater essa situação, como o direito de precedência – que é o direito de registro pela 
comprovada utilização anterior –, se for o caso, será necessário percorrer um longo e difícil caminho judicial e, enquanto o tempo 
passa, a marca original vai perdendo cada vez mais mercado e credibilidade.
 
Conclui-se, portanto, que é de suma importância que um projeto de criação de produto ou serviço inclua o registro da marca 
como uma das prioridades – precedido de pesquisa para verificação de eventuais colidências – sendo aconselhável que ocorra, 
juntamente com registros de demais ativos como nome de domínio – anteriormente ou, no máximo, em concomitância com o 
lançamento do produto ou serviço de modo a proteger o ativo de qualquer eventual tentativa de aproveitamento parasitário.

POR MARCOS COUTO E FRANCO 
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